

# Misión Cooperación Internacional y Desarrollo del Sector Turismo en Centroamérica

## i. Introducción

El sector turismo en Centroamérica desempeña un papel crucial en el desarrollo económico y social de la región. En un mundo cada vez más interconectado, la cooperación internacional se ha convertido en una herramienta fundamental para fortalecer este sector y promover su crecimiento sostenible. En esta nota de campo, exploraremos la importancia de la cooperación internacional en el desarrollo del turismo en Centroamérica, destacando los avances, las reuniones clave y las iniciativas que están sentando las bases para un futuro próspero y sustentable.

La cooperación internacional en el sector turismo ha demostrado ser fundamental para impulsar la recuperación económica y promover la resiliencia frente a los desafíos globales, como la pandemia de COVID-19 y el cambio climático. En Centroamérica, se han llevado a cabo diversas reuniones y acciones estratégicas que buscan fortalecer la colaboración entre países y organismos internacionales. La presente publicación tiene como objetivo proporcionar una visión general de las recientes noticias y acciones relacionadas con la cooperación internacional y el desarrollo del sector turismo en la región de Centroamérica. Se abordarán los principales resultados de las reuniones realizadas del 29 de enero al 1 de febrero y se ofrecerán recomendaciones para fortalecer el sector turístico en términos de sostenibilidad, resiliencia y desarrollo integral. Además, se ofrecerán conclusiones basadas en los avances logrados hasta la fecha.



Ilustración 1: Secretaria de la SITCA, Ligia Miranda Ponce

La Secretaría de Integración Turística Centroamericana (SITCA), es una entidad que se encarga de promover la cooperación y la integración en el sector turismo en la región de Centroamérica. Su objetivo principal es impulsar el desarrollo turístico sostenible y promover la región como un destino turístico competitivo a nivel internacional. La Secretaría Ejecutiva de la SITCA tiene la responsabilidad de promover acciones de fortalecimiento de cooperación e integración por varias razones fundamentales:

1. Potenciar el desarrollo económico
2. Fomentar la sostenibilidad
3. Mejorar la competitividad regional
4. Enfrentar desafíos comunes



## ii. Actividades y resultados

### SITCA y la Secretaría General del SICA: Fortaleciendo la Cooperación Regional en el Turismo

Secretaria Ligia Miranda, estableció reunión con el Secretario General del SICA Sr. Werner Vargar, para revisar procesos de cooperación internacional bajo el fortalecimiento de acciones y convenios que incorporen la línea de turismo, hacia una dinamización del sector

El Secretario del SICA establecería reuniones con organismos internacionales de interés para la SITCA, en tanto, las acciones de coordinación y de apoyo al turismo fortalecen las futuras estrategias y sinergias en favor del desarrollo integral y sustentable del sector en marco del Plan Estratégico regional aprobado por el Consejo Centroamericano de Turismo #CCT

El turismo es el sector de más rápida recuperación, su resiliencia aporta en gran medida a la economía local de los pueblos regionales como motor económico y de incidencia social y ambiental.

El principal resultado de esta reunión fue la incorporación del sector en la agenda internacional del SICA para promover alianzas estratégicas con organismo internaciones y el establecimiento de altas relaciones diplomática. En los últimos meses destaca las relaciones con AEC y el acercamiento con la Unión Europea en temas de atención al Sargazo que afecta las costas del caribe y el turismo.



Ilustración 2: secretarios de la SG-SICA y SITCA.

De la esquina norte de canal 2, 2c arriba  
Casa #1004. Bolonia. Managua, Nicaragua.  
Telf.:(505) 2268 3849

Contactos: contacto@sitca.info / sitcatourism@gmail.com www.sitca.info    sitca\_turismo

Esta Instancia Regional pertenece al Sistema de la Integración Centroamericana



Ilustración 3: Representante de la >Cooperación Taiwán Antonio Chen y secretaria de la SITCA.

### Reunión de seguimiento a la Fase 4 del "Proyecto de Fortalecimiento a la Promoción y Integración Turística Regional"

Secretaría de Integración Turística Centroamericana, estableció reunión de seguimiento a la Fase 4 del futuro "Proyecto de Fortalecimiento a la Promoción y Integración Turística Regional". SITCA comunicará a Belize, Guatemala y Honduras sobre los próximos pasos a seguir para el nuevo ciclo de cooperación con la República de China Taiwán - SICA

Taiwán es el principal socio de cooperación de la SITCA, siendo un socio fundamental para impulsar acciones para el desarrollo turístico sostenible y la generación de grandes productos estratégicos y de inteligencia turística regional como: el Plan Estratégico de Desarrollo Turístico 2021-2022, la próxima Política Regional de Turismo y Observatorio Turístico Regional como bienes públicos regionales al servicio del sector.

Como resultado de la sesión, el representante de la cooperación Taiwán ante el SICA, informó sobre el interés de Taipei por continuar apoyando al sector turístico para el próximo ciclo de cooperación. Taiwán expresó la satisfacción por los excelentes resultados alcanzados por la SITCA.



## Acercamiento intersectorial entre SITCA y COSEFIN

Secretaría de Integración Turística Centroamericana (SITCA) estableció reunión de acercamiento con la Secretaría Ejecutiva COSEFIN para discutir posibles acciones conjuntas en favor del desarrollo turístico sustentable. La instancia referente del SICA se mostró abierta a encontrar oportunidades de cooperación lineal que apoyen a la industria sin chimenea, que mostró gran resistencia económica a los efectos del COVID19. Durante el primer año hacia la recuperación económica (2021) el sector turismo reportó más de 14 mil millones de dólares, siendo un motor dinamizador para los pueblos Centroamericanos lo que refleja el importante valor en los procesos de recuperación económica en los países miembros del SITCA.



Ilustración 5: Representante SITCA y SEGITTUR con sus equipos técnicos

Secretaría Ejecutiva de la SITCA se reúne con SEGITTUR de España para crear hoja de ruta hacia el desarrollo de una publicación conjunta sobre los retos de la región centroamericana y el modelo de Destinos Turísticos Inteligentes (DTI), que incluya a los 8 países que forman parte del Consejo Centroamericano de Turismo (CCT)

Los destinos inteligentes intentan incorporar enfoques integrales y estrategias para el futuro que incluyan dentro de sus principios la sostenibilidad, la innovación, la tecnología, accesibilidad y gobernanza para conseguir su desarrollo.

Ambos Organismos renovaron su interés para continuar trabajando conjuntamente en los próximos meses, por medio de la recopilación de buenas prácticas en esta materia que impulse al sector turístico de la Región SICA a profundizar en un proceso de capacitación de más largo plazo, dirigido a funcionarios de las Administraciones Nacionales de Turismo (ANT) y sector privado; así como avanzar hacia el diseño de un proyecto conjunto que permitirá la gestión ante la cooperación internacional de acciones de mayor envergadura para potenciar la implementación del modelo DTI en los destinos turísticos de la Región SICA.



Ilustración 4: Representante SITCA y Cosefin con sus equipos técnicos

### Sobre COSEFIN

Adicionalmente, la SECOSEFIN coloca temas de interés de sus países miembros en foros estratégicos; también, provee a los países insumos complementarios para el diseño y evaluación de política fiscal; busca activamente soluciones a situaciones de interés; operativiza la Matriz de Interés Fiscal (MIF) y la adapta a los nuevos desafíos. De igual forma, representa la voz de los Ministros de Hacienda o Finanzas dentro del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA).



## Reunión de Seguimiento SITCA-CCAD "Impulsando la Resiliencia ante el Cambio Climático"



Ilustración 6: Representante SITCA y CCAD

Secretaría de Integración Turística Centroamericana (SITCA) se reúne con la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD) para operativizar la hoja de ruta de ambiente y turismo. Autoridades del Consejo de Ministros y Ministras de la Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo (CCAD) y del Consejo Centroamericano de Turismo (CCT) del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), aprobaron la "Hoja de Ruta de la Agenda Intersectorial Ambiente-Turismo", documento estratégico que contiene los principales proyectos que permitirán trabajar de manera conjunta y coordinada en proyectos y áreas prioritarias que fortalecerán los destinos turísticos ante los retos que supone los embates del cambio climático en la región.

SITCA y CCAD continuarán avanzando en las acciones intersectoriales de corto plazo en los próximos meses, así como en la formulación de proyectos conjuntos bajo la metodología PM4R, que SITCA financiará gracias a fondos de la cooperación de la República de China Taiwán - SICA



Esta Instancia Regional pertenece al Sistema de la Integración Centroamericana

## SITCA da la bienvenida a la nueva Directora de Cooperación Carmen Marroquín

Secretaria de la SITCA la Ingeniera Ligia Miranda Ponce, establece Reunión con Directora de Cooperación Carmen Marroquín para establecer alianzas y coordinaciones lineales para el fortalecimiento de la cooperación en turismo.

La Secretaria Ejecutiva aprovechó la visita de cortesía, para brindar beca completa de certificación Professional, Leadership y Agile en la metodología Project Management For Results (PM4R) del BID, lo que contribuirá al fortalecimiento de las capacidades técnicas de la unidad de cooperación.

### iii. Conclusiones y/o recomendaciones

La cooperación internacional ha demostrado ser una herramienta esencial para el desarrollo del sector turismo en Centroamérica. A través de reuniones estratégicas, alianzas y proyectos conjuntos, se ha promovido la resiliencia, la sostenibilidad y el crecimiento económico en la región.

La labor de la Secretaría de Integración Turística Centroamericana (SITCA) ha sido fundamental en la promoción de la cooperación y el impulso de alianzas estratégicas que fortalecen el sector turístico. Es crucial que la SITCA continúe en los próximos meses promoviendo acciones de fortalecimiento de cooperación e integración en el sector turismo. Esto permitirá impulsar el desarrollo económico, fomentar la sostenibilidad, mejorar la competitividad regional y enfrentar los desafíos comunes que enfrenta la región. La cooperación y la integración son determinantes para lograr un crecimiento turístico sostenible y generar beneficios para todos los países de Centroamérica.

